
3.請先細閱以下資料，然後回答問題：

【資料A】
過去幾年，粵港合作的意義和重要性不斷提高，香港民眾、香港企業，同樣地廣東民眾和廣東企業，還

有中央政府對兩地的合作越來越重視。去年公布的國家「十二五」規劃裡，首次以獨立專章表述內地和香港
的合作，當中特別強調要深化粵港合作，還有要落實《粵港合作框架協議》，凸顯粵港合作在國家未來的整體
發展中所佔的重要地位。 ■資料來源：《行政長官出席粵港合作聯席會議第十五次會議開場發言》(節錄)

【資料B】
粵港簽訂7份意向書或協議
•共同推動率先基本實現服務貿易自由化合作協議；
•推進在粵港資加工貿易企業加快轉型升級的合作協議；
•食品安全工作交流與合作框架協議；
•香港數碼港管理有限公司及廣東軟件行業協會合作意向書；
•佛山巿南海區人民政府與香港科技園公司戰略合作協議；
•廣東省氣象局與香港天文台數值天氣預報技術長期合作協議；
•廣東省佛山巿人民政府、廣東省鐵路建設投資集團有限公司、
香港鐵路有限公司、招商局集團有限公司合作意向書。

粵港就服務貿易自由化達成4項意向
•共同商定一起爭取中央政府在服務貿易自由化方面，粵港現行先試，特別是廣東先行先試，爭取得到中央政府更多支持；
•在推進貿易自由化過程中， 重5大領域率先取得重大突破，包括金融服務、商貿服務、專業服務、科學文化、社會公共領域；
•共同明確經過雙方攜手努力，一起推進前海、南沙、橫琴3個重大平台的建設；
•共同確定接下來深化框架協議的落實，形成新的、更有實質性內容的合作項目，推動粵港合作上新台階。

■資料來源：取材自本地報刊
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隨 中國經濟的發展，內地城巿一體化將是大勢所

趨。區域的發展規劃往往以相近城巿為核心，通過高速鐵

路、高速公路連接起來，形成「區域生活圈」。位處中國南端

的香港，在未來的日子應融入中國的區域生活圈，或繼續保持其

「一國兩制」所賦予的「獨特性」？

■莊達成　通識教育科專業發展學會會長、匯知中學通識教育科科主任

求
同

存
異

作者簡介 莊達成 通識教育科專業發展學會會長。匯知中學
通識教育科科主任，曾任教高補通識教育科，現任教高中和初中通
識教育科。香港中文大學教育學院通識教育科課程發展與教學文學
碩士。編著《如何做好通識教育科獨立專題探究》一書。

2. 細閱以下資料：
香港社會兩極分化的現象越趨激烈，面對政府的一些政策，支持和反對的意見往

往壁壘分明、未能求同存異。在大眾媒介中，反對意見者的言詞時常非常激烈、尖
酸刻薄，甚至是人身攻擊，尤其是針對特首或高官。其實，理想的公共討論應是不
同意見者都能抱 開放的態度，真誠地提出自己的觀點，也虛心聆聽其他人的不同
觀點，並且因應對方的合理意見而修正自己的觀點來達到社會共識。
然而，理性和真誠的對話往往需要建基於一個公義的體制。有些人選擇以激進方

式參與公共討論，其作用在於促使公共討論平台能符合平等和公平的原則。若有人
在反對不平等、不公義的制度時選擇激進方法，在某程度上是符合公共討論的政治
道德，也是其他人應當尊重的。畢竟，香港是一個多元化社會。

■資料來源：取材自本地報刊

a.香港社會兩極分化的現象反映港人對社會發展持哪
些期望？參考以上資料，解釋你的答案。

b. 「香港傳播媒介的多元化促進巿民的社會政治參與。」你在甚麼程
度上同意這個說法？參考以上資料，解釋你的答案。

【資料B】
新界東北發展計劃爭拗不止。早在上世紀90年代，該區已被港府納入發展策略檢

討，計劃宗旨是要應付人口增長帶來的住屋、商業及設施需要。而且，開闢新市鎮
一向是本港解決房屋問題的主要渠道，沙田、荃灣、屯門、東涌和將軍澳等便是其
中數例。整個規劃工作都是特區政府自己主理的事務，並沒有被規劃，也沒有與深
圳共同規劃。
然而，有輿論認為這是一個「偽發展計劃」，令該區成為「深圳後花園」或「富豪

雙非城」；政府當局未能釋除公眾的一些疑慮：「香港被規劃」、「割地賣港」、「破
壞鄉郊」、「漠視村民利益」和「與深圳共同規劃」等，目的是把香港納入深圳「一
小時生活圈」內。 ■資料來源：取材自本地報刊

a. 在甚麼條件下，香港的「十大基建」有助提升港人
的生活素質？參考以上資料，解釋你的答案。

b. 「香港需要融入珠三角地區，才能成為有競爭力的國際大都會。」
你在甚麼程度上同意這個說法？參考以上資料，解釋你的答案。

【資料C】
2012年立法會選舉塵埃落定，70個議席全部選出，「反對派」共得27席，比關鍵少數的24席多

3席，保住議案否決權，仍基本維持上屆的格局。在這次新增選票中，「反對派」與建制派各佔
一半，雙方各有增長。有學者估計，建制派的新增選票主要來自新來港人士，以及地區網絡擴
張、替支持者登記成為選民及拉票的動員能力高。至於「反對派」，在具爭議的社會議題下鼓勵
選民投票。
經過這次選舉，從中可見民意的重要性。預期議會內的建制派議員不能凡事傾向為政府「護航」。

至於「反對派」，激進派系的議員增加，民主黨選情失利；預期選舉過後，「反對派」的不同派系將
重新組合。 ■資料來源：取材自本地報刊

｜結｜語｜ 近年，香港經濟環境不算太差，但巿民的生

活素質似乎沒有得到太大改善。樓價、通脹持續上升，收入也
少有增加，巿民負擔日重。另外，政治勢力分散、利益團體眾
多，許多政策的制定似乎較難凝聚社會共識。因此，政府解決
香港的種種社會問題，必須要有全盤的計劃，不能只是短視地
關注眼前情況而欠缺長遠的發展；同時，需要正視、廣納民
意，積極回應普羅大眾的各項訴求。

項目 內容
港鐵南港島線 港鐵公司預計2015年開始投入服務。

沙田至中環鐵路線 已於2012年6月動工。

屯門至赤 角連接路及屯門西繞道 港府希望兩個項目能配合港珠澳大橋項

目，爭取同步完成。

廣深港高速鐵路香港段 2010年1月開展工程，預計2015年竣工。

港珠澳大橋 主橋工程已在2009年12月開展，而香港部

分的工程目標是配合港珠澳大橋於2016年

完成開通。

深港機場連接鐵路研究 初步確定鐵路走線在技術上可行。

落馬洲河套區 部分設施預計於2020年開始運作。

西九文化區 第一期核心文化藝術設施預計在2015年起

分階段落成。

啟德發展計劃 整個項目包括發展公共房屋、郵輪碼頭和

配套基礎設施。

新界東北新發展區及洪水橋新發展區 建造工程最快可在2016年開展，目標是在

2021年完成首期建造工程以容納首批遷入

人口。

■資料來源：取材自本地報刊
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1.細閱以下資料：

【資料A】 香港十大基建項目

今日香港＋現代中國

今日香港＋現代中國

■行政長官梁振英

(左)出席粵港合作

聯席會議第十五次

會議。 資料圖片

a.「粵港的地區性合作將有助香港維持經濟增長的優勢。」參考以上資料，解釋你的答案。

b. 你認為港府制定經濟政策時應在甚麼程度上回應社會持份者的需要？參考以上資料，解釋你的答案。

■政務司司長

林鄭月娥(右)早前

落 區 聽 取 市 民 意

見。 資料圖片
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何謂政治分歧？
簡單而言，政治分歧(Political

Disagreement)意指不同政黨

(政團)之間，或政黨與政府

之間在社會民生等各種政

策上存在不同或相反的

意見，並且經過多番

磋商後仍難以尋求

共識，最終導致彼

此在政治立場上

的長期對立。

■香港文匯報

記者 吳欣欣

a.「大型的社會運動是政黨在香港選舉中致勝的最重要因素。」你
在甚麼程度上同意這個說法？參考以上資料，解釋你的答案。

b.「香港政黨應以改善民生為主，促進民主選舉為次。」你是否同意這個說法？參
考以上資料，解釋你的答案。
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4. 請細閱以下資料並回答問題：

【資料A】
2012年立法會選舉結果

「反對派」 27席

•民主黨 6席

•公民黨 6席

•工黨 4席

•人民力量 3席

•社民連 1席

•民協 1席

•街工 1席

•新民主同盟 1席

•其他「反對派」人士 4席

建制派 43席

•民建聯 13席

•工聯會 6席

•自由黨 5席

•經濟動力 3席

•新民黨 2席

•其他建制派人士 14席

「反對派」與建制派得票比例

「反對派」 建制派 有效選票總數

2008年 893,790票 (58.4%) 635,543票 (41.6%) 153萬票

2012年 1,012,178票 (55.9%) 773,986票 (42.7%) 181萬票

■資料來源：選舉事務處、香港《文匯報》、取材自本地報刊■立法會選舉已順利完結。資料圖片■立法會選舉已順利完結。資料圖片■立法會選舉已順利完結。資料圖片■立法會選舉已順利完結。資料圖片■立法會選舉已順利完結。資料圖片■立法會選舉已順利完結。資料圖片■立法會選舉已順利完結。資料圖片■立法會選舉已順利完結。資料圖片■立法會選舉已順利完結。資料圖片■立法會選舉已順利完結。資料圖片■立法會選舉已順利完結。資料圖片■立法會選舉已順利完結。資料圖片■立法會選舉已順利完結。資料圖片■立法會選舉已順利完結。資料圖片■立法會選舉已順利完結。資料圖片■立法會選舉已順利完結。資料圖片■立法會選舉已順利完結。資料圖片

【資料B】


